

Semanario Republicano independiente - Dirigido por un Consejo de Redacción

En vísperas de las Constituyentes

D. Fernando de los Ríos Urrutia

En la mañana del 27, procedente de Córdoba y de paso para Granada, estuvo entre nosotros el ilustre Catedrático de la Central y *leader* del partido socialista excelentísimo Sr. D. Fernando de los Ríos Urrutia. Lamentamos profundamente que por no haber sido invitados, nos priváramos y con nosotros los lectores de este semanario, de las impresiones de su breve estancia en nuestra Ciudad. Aparte de ser materialmente imposible el reseñar actos a los que no se asiste y empeño de decencia periodística entre los que trabajamos en *Todos*, el que sus informaciones respondan a la realidad de los hechos, es criterio cerrado el no reseñar otros actos que aquellos a los que sea expresamente invitada esta redacción, y sintiéndolo, por los grandes merecimientos de don Fernando, no podemos hacer excepción en este caso. Sepan nuestros lectores que estuvo en ésta breves momentos y habló desde un balcón.

Mitin republicano

La tarde del 27 supimos que serían nuestros huéspedes por unas horas, el Subsecretario de la Presidencia, D. Rafael Sánchez-Guerra Sainz, candidato de la derecha liberal republicana por la circunscripción y D. José Luna Gañán, candidato del partido autónomo, los que salieron de Córdoba para asistir a actos de propaganda en Cabra, Priego y Baena, siendo el mitin de esta población, sobre las once de la noche.

A las diez menos cuarto regresaban de Cabra varios amigos, que asistieron al mitin de aquella

Ciudad, los que venían satisfechísimos del resultado del acto y éxito de los oradores, que en aquellos momentos salían para Priego. El numeroso público que aguardaba en el Llano, comenzó a decepcionarse ante la segura tardanza del acto de Baena, pero apesar de todo aguantó a pié firme. Los cafés del Llano estaban abarrotados y el Centro Republicano de la calle Nueva estaba igualmente muy concurrido.

Serían las once y media cuando llegaron en auto procedentes de Priego los Sres. Sánchez-Guerra Sainz y Luna Gañán, los que se dirigieron seguidamente a pié al local del Centro Republicano, acompañados por D. Salvador Cubero Lucena, el que hizo las presentaciones de rigor a los miembros de los comités allí reunidos, al enviado especial de *Todos* y a los numerosos correligionarios que aguardaban su llegada. Sin detenerse apenas, por lo avanzado de la hora, se encaminaron al Teatro Nuevo Liceo, en que había de celebrarse el acto.

En el escenario tomaron asiento con los oradores, miembros de los comités locales, encontrándose el resto del teatro ocupado por numeroso público.

Hizo la presentación el presidente del comité local de la derecha liberal republicana D. Juan Castañeda Morales, el que, visiblemente emocionado, comenzó diciendo que se congratulaba de la ocasión que se presentaba al noble pueblo de Baena para reivindicar el acto vandálico de la pasada noche, en que tuvimos que pasar por la vergüenza de que se impidiese el uso de uno de los más preciados derechos que son el orgullo de nuestras liberta-

des, cual es el de la libre emisión del pensamiento, en cuyo acto él tenía muy buen cuidado en separar la masa ciudadana que constituye la inmensa mayoría de nuestra ciudad y para la que van todos sus respetos, con el menguado grupo de alborotadores que produjeron el espectáculo que todos deploramos. Suficientemente compensado se encuentra con la íntima satisfacción de poder hoy presentar al pueblo de Baena, dos figuras beneméritas, la del joven Subsecretario de la Presidencia, don Rafael Sánchez-Guerra Sainz, luchador infatigable, al que cupo la suerte de batallar en los sitios de más peligro, para el advenimiento de nuestra República y cuya figura destacada ya en el periodismo, acrecentada con el temple que a los hombres dan las persecuciones, viene hoy a superarse entre nosotros, al brindarnos su nombre para la cruzada de una España nueva. El otro candidato, D. José Luna Gañán, brillante universitario, médico de reconocida fama, abandona ante la llamada de sus paisanos sus aficiones favoritas, la envidiable tranquilidad de su clínica y viene a pedir vuestros votos para ser uno más entre los artífices que han de modelar el cuerpo de las libertades futuras de nuestra patria. Fué muy aplaudido.

Seguidamente se levanta a hablar el candidato D. José Luna Gañán, que es ovacionado. Comienza con un sentido saludo y dice que viene a pedir los sufragios, pero, que con ser ello importante, no es solo eso lo que desea y ruega a los ciudadanos todos mediten sobre la trascendencia de la obra que han de realizar las Constituyentes. Excusa en su modestia si el empeño que aquí le trae es superior a sus fuerzas, pues él, dedicado de lleno a

las actividades de su profesión, no es diestro en las lides oratorias. Ante la importancia de la representación de la provincia en estas Cortes, él, profundamente apolítico, no ha vacilado en acudir al llamamiento de sus paisanos y da su nombre como candidato de la coalición republicana para las Constituyentes.

No es republicano de los del 14 de abril. Su raigambre republicana, su sentimiento republicano es más antiguo. Data del 73, la primera república, que vieron sus padres y trajeron sus abuelos, republicanos como él y su sentimiento republicano es del 94, fecha de su nacimiento, pues puede decirse que republicano nació. Combate a los advenedizos, principalmente los posteriores al 14 de abril. Preciso—dice—es la colaboración de los republicanos antes del 14 de Abril que hicieron posible esta república modelo, orgullo de España y admiración del mundo.

Pasa a exponer su sentir, considerando como problema fundamental, básico, el de la educación de las masas inconscientes y culpa a la ignorancia de las masas el espectáculo de la pasada noche, cuya causa eficiente es los antiguos feudos políticos, que para sostenerse necesitaban tener sumidos en la mayor incultura a sus gobernados. Se ha hecho hasta ahora—exclama el orador—una campaña sistemática de exposición de injurias, no la campaña de apostolado de conciencia que necesita la ciudadanía para despertar de su letargo.

El problema de la primera enseñanza, la formación de escuelas y maestros, la dotación de medios económicos a las familias para que sea factible esta enseñanza, la ayuda económica a los hombres de posición humilde, con cantinas escolares y otros medios de asistencia social, son postulados de nuestro programa. El redimirse de esta lacra de la incultura debe ser la aspiración máxima del proletariado.

Combate el comunismo, diciendo que ello sería posible si la so-

ciudad humana fuese una sociedad de ángeles. Pero el hombre tiene sus pasiones y se requiere una educación perfecta, una depuración cívica extraordinaria para desterrar las pasiones. En conciencia cree que el comunismo (interrupciones) es un ideal. Fernando de los Ríos decía ayer en Córdoba (interrupciones) que las masas socialistas no están preparadas (interrupciones). Falta el respeto a la libertad ajena y la formación del pueblo no se consigue con protestas, sino con educación. Venimos aquí a hacer una cruzada de exposición de doctrinas. (Aquí el orador, enardecido ante las continuas interrupciones y creyendo en una presunta protesta, hace un canto elocuentísimo a la libertad del pensamiento, que es repetidamente premiado con nutridos aplausos, escuchando al final una clamorosa ovación).

Continúa diciendo que él y como a él a sus demás compañeros, sólo les guía el desinterés en estas campañas. Vienen impuestos y en busca del ideal de justicia. Justicia en el orden económico y en el administrativo, para que no sean posibles estos pavorosos problemas que hoy nos llenan el ánimo de tristeza, cual es el problema del paro, que hace enseñorearse el hambre en tantos hogares. Estos problemas aspiramos a resolverlos todos justamente, pero, entendedlo bien, fuera de turbulencias.

Sobre todo y por encima de todo, la clave de los problemas españoles es la educación. Atendremos principalmente a la fundación de escuelas. La fórmula mágica es la fórmula de Costa: Escuela y despensa.

Problema de la tierra.—La tierra no es para nosotros el *jus utendi* de los romanos. La tierra tiene una función social y el que la labra el derecho al producto de su trabajo. La propiedad territorial la clasifica el orador en tres órdenes: pequeño propietario, mediano propietario y propietario latifundista. Comprenderéis que el criterio del Gobierno, el criterio que informa el contenido de la ley agraria, cuyas direc-

trices ya está elaborando la comisión jurídica encargada del anteproyecto de la reforma, no puede acoger de igual forma al pequeño propietario que riega y fertiliza con su sudor el pequeño fundo del que la usura inexorablemente le despojaría de no acudir el crédito agrícola con las variantes que hoy se estudian; no puede acoger de igual forma a este verdadero paria y al latifundista que ni siquiera sabe donde están sus tierras. No, esto no puede continuar. Serán expropiadas las grandes propiedades para entregarlas al que las labra y hacer pequeños propietarios. Pero no se entienda en esto lo que vulgarmente creennuestras masas que es el reparto. En Andalucía las masas—dice—no son colectivistas, son repartistas. (En un inciso explica cómo esta aspiración del proletariado andaluz es la más contrapuesta al comunismo, que es la negación de la libertad individual) Iremos—termina—al régimen de patrimonios familiares indivisibles e inalienables.

Pasa a tratar del problema religioso diciendo que es un problema de conciencia y de libertad.

El problema del federalismo, lo entiende como forma autonómica, vigorizando el sentimiento regional, pero sin caer en los excesos del separatismo, que combate, pues la separación no puede concebirse más que como módulo administrativo y económico, sin llegar nunca a la enseñanza.

Termina haciendo un llamamiento a la conciencia ciudadana y pide, no que le voten, pero sí que al hacerlo tengan conciencia de la responsabilidad que contraen.

Fué muy aplaudido en diferentes partes de su discurso y ovacionado al final.

D. Rafael Sánchez-Guerra Sainz

Al levantarse a hablar, es acogido con una clamorosa ovación que se prolonga largo rato. Acallados los aplausos, comienza el Sr. Sánchez-Guerra su disertación diciendo que le es verdaderamente grato el venir a este pueblo, donde no

sólo cuenta ya con verdaderos amigos, sino que también va unido su nombre a él, pues su padre, cuyo apellido quiere continuar, conserva en ésta tantas y tan buenas amistades, que se siente verdaderamente emocionado al recoger estas inequívocas muestras de afecto, a las que él promete corresponder.

Me enteré—dice— anteayer en Córdoba, del suceso acaecido aquí con motivo de la propaganda de nuestro compañero de candidatura D. Ramón Rubio y aunque deseaba desde luego venir a Baena, concebí el propósito inquebrantable de hacerlo, pues soy hombre de lucha y allí donde se ciernan dificultades, allí considero es mi sitio y aquí estoy. (Grandes aplausos) Y veo en verdad que no me he equivocado. El concepto de pueblo culto, de pueblo noble y con respeto para todas las libertades y todas las creencias, que yo había formado de Baena, acabo de confirmarlo plenamente. No podía ser de otra manera. Pero es, señores, que ahora, como antes, unos cuantos turbulentos, unos vocingleros que entienden que la razón va en consonancia con la demasia de sus gargantas, pretenden con la audacia imponer su criterio, y nosotros que hemos venido a destruir los antiguos y odiosos cacicatos, lamentaríamos tener que vituperar públicamente que a la sombra y al socaire de ciertas libertades, estuviesen ahora incubándose otros cien veces más detestables (Ovación).

Es este viaje—añade— además otro motivo de especial satisfacción para mi espíritu. Vengo de Priego, el pueblo natal de mi ilustre jefe D. Niceto Alcalá-Zamora, donde hemos tenido una acogida verdaderamente conmovedora, y ahora llevo a Baena después de haber estado en Cabra, los dos pueblos del antiguo distrito de mi padre, y este ligero recorrido lo quiero simbolizar en un estrecho abrazo que une a los dos distritos que han tenido la suerte de contar con dos hombres representativos a los que España tanto debe, pues

aunque en estos momentos son muchos los que rivalizan en su entusiasmo republicano y en sus esfuerzos, reales o supuestos, para el advenimiento del régimen que nos gobierna; cuando una dictadura y una tiranía avasalladora se enseñoreaba de la nación, hubo dos hombres, que ofrecieron todo lo que les era más grato hasta sus vidas, para hacer posible esto. Si hay dos hombres que en España hayan hecho más por el advenimiento de la República, a los que se les deba en mayor grado el régimen actual, que hayan arrojado más y más peligros para hacer posible la República en España, que D. Niceto Alcalá Zamora y D. José Sánchez-Guerra, decidmelo, decidmelo. (Ovación. El orador se detiene largo rato).

Pasa a dirigirse a la masa obrera, concepto que para él es sinónimo de hombres de orden, pues el verdadero ciudadano, el obrero consciente, tiene forzosamente que ser hombre de orden. Y si el obrero es obrero socialista, igualmente. Quisiera tener tiempo para hablar de esto, pues a él no le asusta el socialismo. Con los socialistas ha convivido mucho tiempo, con ellos ha sufrido persecuciones y junto con ellos ha ayudado a moldear el cuerpo político que hoy nos gobierna. Y siempre, en todo momento, cuando se les requirió, los hombres socialistas se comportaron como hombres de orden y el partido socialista como partido de orden. Tengo que hacer constar —añade— porque ello es obligado y rendido tributo a la justicia, que el día de la quema de los conventos, el Gobierno encontró en Fernando de los Ríos, en Indalecio Prieto y en Largo Caballero, los ministros socialistas, los hombres representativos del partido socialista, las máximas asistencias, las mayores excitaciones para el mantenimiento de los prestigios del poder, y la Casa del Pueblo dió orden a sus afiliados para que, reintegrándose al trabajo, no hiciesen posible lo que la reacción monárquica por un lado y la violencia

comunista por el otro, pudieron hacer inevitable. No puedo yo, por tanto, combatir al socialismo, pues si circunstancias ajenas por entero a nuestros propósitos nos separan, como accidentalmente hoy ocurre en esta provincia, juntos hemos luchado y hemos combatido por traer la República y juntos hemos de estar y combatir para asentarla y fortalecerla. (Aplausos).

Pero socialismo y comunismo son dos cosas distintas. Me dicen se celebra en estos momentos un acto comunista y lo siento, pues me agradaría me escuchasen los comunistas. Hace pocos días, en la Presidencia del Consejo recibí a una comisión de comunistas rusos que venían a solicitarme un permiso para recorrer Andalucía, el que por las circunstancias especiales que atravesamos, no pudo concedérsele. Y me contaban como el comunismo ha venido si cabe a aumentar la antigua servidumbre de la tierra. «El obrero comunista es un esclavo.» No os dejéis engañar. El comunismo no es la salvación del obrero. Stalin en su obra «El plan quinquenal» dice: «Mi preocupación es que el obrero rinda el máximo esfuerzo». Y aquí tenéis, cómo dos cosas que parecen antitéticas, comunismo y dictadura, es una sola y misma cosa. El comunismo es una dictadura roja que abarca media Europa, pero dictadura que ha sido posible, como sería posible aquí o en cualquier parte, por la cobardía obrera. Es preciso que el obrero, rotundamente, virilmente, rechace todo aquello que le es nocivo y sepa que no es el camino de su salvación el seguir a unos hombres audaces, gesticulantes, vacíos de contenido y de ideales que sólo pueden medrar y pasear su hombría a costa de la cobardía ingénita de los demás. (Gran ovación).

Me entero que el Comandante Franco ha sido destituido. Desconozco las razones que para ello haya tenido el Gobierno, pero estoy seguro que cuando así lo ha hecho habrá sido conveniente y justo. Conozco sobradamente a

Franco y me resisto a creer lo que que por ahí se dice (aquí refiere el orador la anécdota de un viaje con Franco desde los Alcázares a Barcelona). Si así fuera, el Comandante Franco sería un traidor al Gobierno y yo os digo que es verdaderamente paradójico que la bandera roja en Andalucía la tenga que tremolar un gallego. (Risas y aplausos).

Se habla de reales o supuestas debilidades, complacencias o abandonos del Gobierno. No es aún tiempo de exigir responsabilidades al Gobierno. El Gobierno tiene su cometido que es llegar a las Constituyentes y allí se enjuiciará y analizará su labor. Las Constituyentes, que han de atender como principal problema las reivindicaciones obreras. Y allí se disputará el poder. Nosotros no somos hombres que tengamos apetencias de mando, pero sí os digo, que el poder es una justa y legítima ambición humana, que se ha discutido en todos los sitios y en todas las épocas, como discuten los hombres las cosas, en la tribuna, en las cárceles, en las barricadas y hasta a navajazos en la plaza pública. Y el poder, en definitiva, lo disputarán los hombres, por su conocimiento de los negocios públicos, por su talento en exponer, por la voluntad y firmeza.

En esto, como en todo, quiero hacer honor a mi apellido, pero ganándolo, como creo haberlo ganado en 7 años de persecuciones y encarcelamientos, pues los apellidos no se heredan, se ganan. Recuerdo ahora aquella famosa noche del 29 de enero cuando mi padre desembarcó en Valencia, acontecimiento que uno a mi reconciliación con la clase obrera. Los sindicatos obreros de Valencia, aquellos sindicalistas tachados de hombres temibles, de grey desordenada e ingobernable, decían a mi padre: «D. José, a su lado estamos y estaremos para sostener y garantizar el orden». Yo tengo que consignar aquí, porque es ello obligado, un elogio a los Sindicatos obreros de Valencia.

Dos años más tarde, viene el movimiento revolucionario de Barcelona y los hombres que hoy componen el Gobierno provisional, me confieren el encargo de ir allí y dirigir el movimiento. Y allí entro en relación con los Sindicatos y con sus hombres representativos, Peiró, Massoni, Perigran, Pons, para todos los que conservo el sentimiento de la más sentida y honda gratitud.

Ya ven, pues, los obreros todos y muy en particular los de Baena a los que ahora me dirijo, cómo os habla un hombre en el que todo es franqueza, todo corazón y cómo, cuando ello es justo, no regateo ni un aplauso, ni un elogio, para los hombres representativos y dirigentes de la masa obrera. Esta misma franqueza mía me autoriza para daros un consejo leal: huid de los falsos predicadores, de los que ofrecen cosas que de antemano ellos saben no pueden cumplir. Huid de ellos. Nosotros no os ofrecemos esos fingidos paraísos. Sólo os decimos: si nuestra conducta pasada os merece garantías de nuestros actos en lo por venir, seguidnos.

Siento que la hora avanzada no permita hacer un ligero esbozo de programa, que rebasaría de otra parte los límites de este acto y para terminar voy a hacer una pequeña súplica. Tengo noticias que anoche en Cabra sabedor el candidato D. Ramón Rubio que por algunos se pensaba borrar mi nombre dijo que no lo consentía, que el que así pensara, borrara su nombre y no el mío. Igual súplica he de haceros yo y al decir esto no puedo olvidar que Ramón Rubio ha sido durante más de veinte años, enemigo y enemigo encarnizado de mi padre, pero cuando el enemigo en vez de sacar el puñal, desenvaina la espada y arroja el guante, hay que recogerlo, pero después hay que darle la mano, y si esto no bastara hay que abrir los brazos para estrecharle en efusivo abrazo Ramón Rubio ha procedido en esta lucha con una lealtad y con un desinterés, que el que

así se comporta no es un enemigo, es un caballero. (Ovación).

Finalmente, mañana es la elección; votadme si queréis, no os pido me votéis, pero sí os pido a todos entereza y unión en estos momentos, pues vuestros votos al caer en la urna, los republicanos, las socialistas, se unirán, se mezclarán, se besarán y de todos unidos ha de salir la España nueva por la que con tantos y tantos afanes hemos luchado. (Ovación clamorosa que se prolonga largo rato. El orador es muy felicitado por los numerosos amigos y correligionarios que le rodean).

Terminado el acto, los candidatos, acompañados del presidente del comité local de la derecha republicana Sr. Castañeda y muchos amigos y seguidos de numerosísimo público que los aclamaba, se dirigieron a la fonda Cordobesa, donde a la una de la madrugada cenaron. Durante la cena, se acercaron a saludarles numerosas personas, entre las que recordamos a los miembros del comité local de Valenzuela, D. Francisco Campos, de Doña Mencía, D. José Onieva Ruiz y D. José Gan Roldán, D. José M. Onieva Moreno, D. Felipe Núñez del Prado y sus hermanos D. Francisco y D. Felipe, D. José Alarcón Tarifa, D. Antonio Ramos Asensio, D. Alfonso Herrero, don José Casado Martínez, D. Rafael Alcalá Espinosa, D. Eleuterio Alférez Lozano, don Guillermo del Prado, D. Rafael Alcalá Buelga y sobrino Sr. Las Morenas, D. Gerardo de la Mora, D. José Rojas Chueca, D. Manuel del Valle Pizarro, etc. De intento dejamos para lo último a D. Vicente de Hita, antiguo y leal amigo del Sr. Sánchez-Guerra (padre) a quien el que estas líneas escribe cedió su sitio, al lado de los comensales.

Serían las dos y media de la madrugada cuando los Sres. Sánchez-Guerra Sainz y Luna Gañán, emprendieron en auto el regreso a Córdoba, siendo despedidos con las mismas muestras de afecto que a su llegada.

La jornada del domingo 28

Desde bien temprano comienzan los preparativos electorales. Son las 7 de la mañana. Cruzan rápidos, somnolientos, medio exhaustos de la prolongada actividad preelectoral los apoderados, interventores y demás ejército. Van a constituir las mesas, todos tienen ya colocados sus peones y va a comenzar la lucha. Todos alegres y confiados. Los republicanos en semi-frente único, los socialistas en bloque compacto. Está descontado el triunfo de estos últimos. No se esperaba se rompiera la conjunción y hasta última hora los republicanos trabajaron por la causa común. Son hoy las víctimas de su romanticismo.

Dan las ocho, se constituyen las mesas sin incidentes y comienza el «hagan juego, señores». Poca animación. Recorremos los distritos sin anotar nada que merezca comentario. De pronto nos dan la noticia, la estúpida noticia. A los socialistas—nos dicen—les ha salido un *jopo*. Circula una candidatura hasta ahora desconocida, la federal, que tiene la virtud mágica de arrastrar a las masas. El pueblo, poseído de una especie de fanatismo—nos dicen—pide desde lo alto de las calles en que están enclavados los colegios, la federal, la federal. ¿Qué es esto? Vamos hacia la sección 3.ª del distrito 3.º, el Hospital, hoy ciudadela del socialismo y siempre baluarte de los oposicionistas. ¡Y qué vemos!. Estos, Fabio, oh dolor... al portero socialista que reparte terciado en el quicio del colegio la candidatura del pueblo, le meten, le han metido ya, los delanteros federales, docenas de góls y se teme que lleguen a centenares. Los jefes y jefecillos socialistas se retiran *cabizbunados y meditabajos*.

Dan las dos, las tres de la tarde. La suerte está echada. La sensación unánime es del triunfo federalista, a esta hora ya nadie lo discute. Y tiene esto realmente los caracteres de algo impresionante. Parece un grito de guerra a juzgar por la rapidez que se ha extendido. Hasta a mano han tenido que confeccionarse las federales, pues se agotaron.

Va a sonar la hora de la verdad. Se acercan las cuatro, hora del escrutinio y nos encaminamos a una de las secciones de más votantes, la 2.ª del distrito 1.º (calle Llana) para presenciarlo. A las cuatro, con la puntualidad de las corridas de toros, el presidente comienza el *hurgen* a la urna que está bien repleta de papelititos. Todos los señores de la mesa revistiendo el acto de la formalidad e importancia del mismo, conscientes de la responsabilidad que sobre ellos pesa, nos hacen añorar con cierto dejo de melancolía los tiempos heroicos en que se daban pucherazos, se rompían urnas, etc. y hubiéramos deseado como término de las emociones de la jornada, ver algo sabroso. Fuimos defraudados y muy al contrario, lo que vimos y hacemos cons-

tar con el debido acatamiento a la verdad es que el escrutinio y demás operaciones fué irreprochable. Duró cuatro horas y media el canturreo de nombres. Salieron del bombo, 99 candidaturas socialistas, 84 federales, 77 republicanas mixtas con la Acción Nacional, 90 de las otras republicanas y 6 indefinidas. Papel más, papel menos. Pueden rectificarnos.

Y vamos, señores, con la lista grande:

D. Juan Díaz del Moral, apoyado por las candidaturas socialista, federal, republicana y comunista	3.858
D. Juan Morán Bayo, socialista	1.980
» Francisco Azorín Izquierdo, id.	1.439
» Vicente Hernández Rizo, id.	1.416
» Wenceslao Carrillo, id.	1.394
» Francisco Zafra Contreras, id.	1.390
» Martín Sanz Díez, id.	1.380
» Gabriel Morón, id.	1.380
» Manuel Hilario Ayuso, republicano federal	1.378
» Joaquín Pi Arzuaga, id.	1.368
» Diego López Cubero, id.	1.366
» Ángel de la Guardia y Pi, id.	1.364
» Juan Cueto Ibañez, id.	1.361
» Laudelino Moreno Fernández, id.	1.360
» Antonio Porras Márquez, id.	1.359
✕ Antonio Jaén Morente, coalición republicana,	1.295
» Rafael Delgado Benítez, id.	1.284
✕ Rafael Sánchez-Guerra Sainz, id.	1.277
» Ramón Carreras Pons, id.	1.261
» Manuel Ruiz Maya, id.	667
» José Luna Gañán, id.	660
» José Medina Togores, Acción nacional,	655
» José M. Gallegos Rocafull, id.	640
» Ramón Rubio Vicente, Coalición republicana,	597
» Blas Infante Pérez, id.	165

Siguen con menor número de votos don Antonio Bermúdez Cañete, de la Acción nacional, D. Federico Fernández Castillejo, republicano, la candidatura comunista que se encabeza con siete votos y votos sueltos.

Como puede verse, el triunfo de la candidatura socialista en lo que pudiéramos llamar circunscripción de Baena, es completo, rotundo. Es un hecho que hay que reconocer y deducir de él las consecuencias que pudieran derivarse. No es hora de lamentaciones. En política hay que aceptar los hechos consumados. Si ha podido aumentarse o aminorarse el éxito socialista, no es este el sitio de analizarlo y comentarlo. El reporter se limita a reseñar los hechos.

Ahora bien, si queremos formar un exacto juicio de la ponderación de las fuerzas sociales en la localidad, nos hemos de limitar como es lógico a Baena

Excluyendo la sección 2.ª distrito 4.º (Albendín) en que la candidatura socialista obtuvo 357 sufragios, la republicana esca-

so número de ellos y la federal y comunista, ninguno, y restando solo 300 para que no nos rectifiquen, la lista es como sigue:

D. Juan Díaz del Moral, apoyado por todas las candidaturas,	3.558
» Manuel Hilario Ayuso, federal,	1.378
» Joaquín Pi Arzuaga, id.,	1.368
» Diego López Cubero, id.,	1.366
» Ángel de la Guardia y Pi, id.,	1.364
» Juan Cueto Ibañez, id.,	1.361
» Laudelino Moreno Fernández, id.,	1.360
» Antonio Porras Márquez, id.,	1.359
D. Antonio Jaén Morente, Coalición republicana,	1.295
» Rafael Delgado Benítez, id.,	1.284
» Rafael Sánchez-Guerra Sainz, id.,	1.277
» Ramón Carreras Pons, id.,	1.261
D. Francisco Azorín Izquierdo, Socialista,	1.116
» Vicente Hernández Rizo, id.,	1.094
» Wenceslao Carrillo, id.,	1.090
» Francisco Zafra Contreras, id.,	1.080
» Martín Sanz Díez, id.,	1.080
» Gabriel Morón, id.,	1.078
D. Manuel Ruiz Maya, Coalición republicana,	667
» José Luna Gañán, id.,	660
D. José Medina Togores, Acción nacional,	655
» José M. Gallegos Rocafull, id.,	640
D. Ramón Rubio Vicente, Coalición republicana,	597
» Blas Infante Pérez, id.,	165

Omitimos en esta lista al candidato socialista D. Juan Morán Bayo, que alcanza más de quinientos sufragios sobre sus compañeros de candidatura, por haberlo incluido en la suya una de las fracciones republicanas. En Baena, obtiene más votos la candidatura federal, le sigue la coalición republicana y por último los socialistas. Si algunos candidatos de la coalición republicana y los de la Acción nacional van detrás del grupo socialista débese a no estar incluidos sus nombres en las diversas candidaturas republicanas. Los nombres que han figurado en todas las candidaturas republicanas, como los cuatro primeros de esta lista, obtienen mayor número de sufragios que el bloque socialista. Esta es la verdad y no otra cosa.

De los pueblos

LUQUE

D. Juan Díaz del Moral, al servicio de la República,	744
» Antonio Jaén Morente, derecha republicana,	726
» Rafael Sánchez Guerra, id. id.	720
» Rafael Delgado Benítez, id. id.,	715
» Ramón Carreras Pons, autónomo	705
» Ramón Rubio Vicente, radical socialista,	692
» Federico Fernández Castillejo, derecha republicana,	691

D. Juan Morán Bayo, socialista,	686
Manuel Ruiz Maya, radical socialista,	682
Francisco Azorin Izquierdo, socialista,	680
Vicente Hernández Rizo, id.	676
Jose Luna Gañán, autonomo,	674
Wenceslao Carrillo, socialista,	673
Gabriel Morón, id.,	673
Martín Sanz Díez, id.,	671
Francisco Zafra Contreras, id.,	668
Jose M. Gallegos Rocafull, acción nacional,	51
José Medina Togores, id.,	51
Blas Infante Pérez, andalucista,	39
José Vallejo, comunista,	1
Manuel Roldan id	1
Blas Infante Benítez, id.,	1

Corresponsal.

DE VALENZUELA

Se han celebrado las elecciones para diputados a Cortes en este pueblo, habiendo obtenido los distintos aspirantes los siguientes sufragios:

Candidatura Republicana

D. Ramón Carreras Pons	304
Rafael Delgado Benitez	305
Blas Infante Pérez	18
Antonio Jaén Morente	305
José Luna Gañán	18
Ramón Rubio Vicente	79
Manuel Ruiz Maya	21
Rafael Sánchez-Guerra Sainz	306

Al servicio de la República

D. Juan Diaz del Moral	663
------------------------	-----

Socialista

D. Francisco Azorin Izquierdo	383
Wenceslao Carrillo	380
Vicente Hernández Rizo	380
Francisco Zafra Contreras	380
Juan Moran Bayo	657
Martin Sanz Díez	380
Gabriel Morón	373

Acción nacional

D. José Medina Togores	290
Jose M. Gallegos Rocafull	293

Como se ve por los datos anteriores la candidatura socialista ha tenido una mayoría sobre la de la Derecha liberal republicana de unos setenta votos; se hubiera alterado el resultado de la elección dándole un triunfo a la Derecha liberal republicana, si el sábado anterior a la elección, por la noche, no se hubiese cometido el atropello de detener y encarcelar a dos labradores, personas de una conducta intachable y de una acrisolada honradez, por el mero hecho de hacer propaganda lícita en favor de la candidatura antes dicha.

Dichos Sres. fueron detenidos y conducidos a la cárcel por orden de unos señores Concejales, que sin autoridad ninguna y usurpándole atribuciones al Alcalde, cometieron aquel atropello tan arbitrario que

hubiera resultado odioso y censurado en los tiempos de las más despóticas dictaduras. Esta detención tan fuera de ley dió lugar al retraimiento de una gran parte del cuerpo electoral, unos por indignación y otros como señal de protesta por tan inculicable manera de proceder de esos señores Concejales que decían haberse despojado de pasiones y dar ejemplo de que estando implantada la República en España no se dijese por nada ni por nadie ser obstáculo la autoridad para la libertad de propaganda.

El Corresponsal

...

El escrutinio provincial

Verificado el escrutinio de la circunscripción, la Junta provincial

La capacitación de las masas

Las elecciones pasadas y por lo que respecta a la localidad, sugieren múltiples y profundas reflexiones. Aparte la inexplicable y casi general inercia de las clases conservadoras (el hecho ha ocurrido en la mayoría de España), que pudieron cambiar radicalmente los imponderables de esta contienda, aparece aquí de improviso el anuncio, votación y mayoría de la candidatura llamada federal.

Analícemos someramente el sucedido. Días antes de la elección, creo que fué tres días antes, se circula por aquí dicha candidatura con un intento lívido de propaganda y no tiene aceptación. Llegan incluso a romperse algunos pasquines anunciadores y sobre todo se le cuelga a la tal candidatura el sambenito de *morcillera*. Con lo dicho, excusado es decir que huelga toda propaganda. Acababa de hacérsele lo que se dice vulgarmente un flaco servicio.

En la acepción actual de la palabra *morcillero* nos hemos separado bastante de su primitiva etimología, y creo que el concepto como todo lo que hoy se marosea, está prostituido o, por lo menos, mixtificado. Hay que volver por los fueros de la verdad y propongo se abra una encuesta en este periódico sobre acepción de esta palabreja. Mientras esto se hace, me con-

proclamó diputados electos a los siguientes señores:

D. Juan Díaz del Moral, al servicio de la República, 71.626 votos; D. Juan Moran Bayo, socialista, 57.610; D. Francisco Azorin, socialista, 56.117; D. Wenceslao Carrillo, socialista, 56.656; D. Martín Sanz Díez, socialista, 54.562; don Gabriel Morón, socialista, 53.696; D. Vicente Hernández Rizo, socialista, 50.158; D. Francisco Zafra, socialista, 49.121; D. Ramón Carreras Pons, republicano autónomo, 40.584, y don Antonio Jaén Morente, derecha republicana, 40.178

Han tomado parte en la elección, 109.746 electores.

formaré con la definición de *morcillero* que me da un amigo. Es como sigue: «Morcillero es el que vota una candidatura por cuenta y encargo de otro y mediante pacto o promesa remuneratoria».

Con estos antecedentes llegamos a la elección. La noche anterior se acuerda por algunos elementos votar la dicha candidatura y el resultado ya es sabido. Personalmente a mí no sólo me agradaba la candidatura federal, sino que nominalmente contaba con una verdadera selección. Convenía al propio tiempo con ideas que yo sentía desde muy antiguo. Sin embargo, por disciplina patriótica (no digo de partido, pues hasta ahora no milito en ninguno) voté la candidatura de coalición republicana por entender que en los actuales momentos era hasta peligroso desunir las fuerzas republicanas.

Pero los demás que la han votado ¿sienten realmente la idea federal? ¿Conocen las doctrinas federales? ¿Qué entienden por federalismo? ¿Habrán votado otra cosa?

No es tiempo de enjuiciar cumplidamente en asunto tan serio. Creo firmemente que entre los elementos federales aquí hay no pocos de buena fé, quizás románticos, que conocen algo de la doctrina federal y sobre todo que entienden, quizás intuitivamente que sus

reivindicaciones han de ser atendidas mejor y más eficazmente, dentro del marco federativo. Estos conocen a buen seguro lo que hacen. Los demás, los que le siguen, y conste que esto son impresiones de momento, al correr de la pluma y que han de ser ampliadas con esa intuición también certera de la masa, han querido señalar su repulsa a los cacicatos embrionarios que ya se dibujan, en la forma y con los medios que a su alcance tienen.

Podrá desde luego discutirse si las masas están capacitadas para el ejercicio de ciertas actividades ciudadanas, cual es el sufragio, y soy de los primeros que las discuto y hasta niego en ciertos casos. Pero lo que es indudable es que las masas tienen hoy una fina percepción y sensibilidad que les lleva a derrocar los ídolos falsos, aunque en esta iconoclasia caigan a veces, pocas veces, los verdaderos.

Y como término de estas ligeras reflexiones diré que es de desear que los federales no topen entre sus *líderes* con un embaucador mercenario de los que por la almohada general de tipos y tópicos se encuentran en paro forzoso, sin enchufarlos en el epíteto común de sin trabajo, ya que éstos jamás supieron trabajar por cuenta propia, aunque vagamente hayan ejercutado el oficio de servidores de conciencias ajenas.

Miguel Fuentes

Dificultades insuperables

nos han obligado a tener que recurrir fuera de la localidad para editar este semanario. Hemos tenido en consecuencia que alterar también la fecha de publicación. Esperamos que nuestros lectores sabrán estimar y compensar las dificultades que en su servicio estamos encontrando y les rogamos perdonen estas deficiencias, tan ajenas a nuestros propósitos.

La ilustre familia Sánchez-Guerra

A la hora de comenzar estas líneas sabemos que el Sr. Sánchez-Guerra (D. José) ha sido *proclamado* diputado por Madrid en el segundo lugar de las minorías y con un número no despreciable de sufragios entre los *votos suyos*. No quiso unirse al carro de los vencedores y deliberadamente ha *rehuido* así victorias apoteósicas, pero en absoluto exentas de sinceridad. No quiso él ciertamente apoyarse en lo que repugnaba a su conciencia, para poder distinguirse de los camaleóntidos, logreros y patriotas tanto por ciento que se enrolan con todos los capitanes y a los que soplan todos los vientos.

Lo otro, lo de Córdoba, merece comentario aparte. Cuando se tienen 50 años de vida política reconocidamente austera hasta por sus más enconados adversarios, cuando se ha sido todo y se ha arrosado todo, hablando y tronando cuando sólo los hombres hablaban y tronaban, cuando enmudecía esta patulea ululante que hoy son furiosos y rabiosos revolucionarios, pero que sólo incitan a la risa y al asco, cuando se es todo eso y se ha hecho todo eso, no es mucho pedir a su pueblo natal que le voten todos. «Espero—dijo en su discurso de Córdoba—me votarán todos, monárquicos y republicanos me votarán porque creo merecerlo».

Mas en Córdoba han quedado en esta elección sin votar por encima de 8.000 electores, número que supera en mucho el de sufragios obtenidos por el Sr. García Hidalgo y de los que estamos absolutamente seguros no hubiese sido uno solo para este último señor. La abstención de las clases conservadoras, por lo que sea, ha constituido un fenómeno casi general, lo que nos lleva a la conclusión—y repetimos las mismas palabras del Sr. Sánchez-Guerra—que si antes ser hombre era una condición, hoy es una categoría.

Sentimos lo acaecido y no por don José, por Córdoba. De la figura venerable y personalidad política del Sr. Sánchez-Guerra (padre) no queremos ser nosotros los que hablemos. Nuestro juicio carece en absoluto de valor. Dejamos la pluma a D. Alejandro Lerroux y éste dice: «Hace falta en las Constituyentes D Melquiades Alvarez, como hacen falta también Ossorio Gallardo, Sánchez-Guerra y Burgos Mazo. Pueden ser la garantía moral de la República cuando callen y cuando hablen».

Rafael Sánchez-Guerra se ha quedado sin acta. En cambio ha triunfado, como dice Ossorio, el señorito energúmeno. Es una faceta no despreciable de la nueva España. Se le podrá quitar por el mosqueterismo político reinante un acta a Rafael Sánchez-Guerra. Lo que no se le puede quitar es el reconocimiento por los grandes servicios prestados a la causa republicana, la estimación debida a la valía de sus dotes personales. En esta crisis de hombres que padecemos, no podemos permitirnos el lujo de prescindir de los que lo son y como tales se manifiestan. Tenemos la seguridad que Rafael Sánchez-Guerra tendrá un acta, bien el día 12 ó en una de las primeras vacantes que por renunciadas se produzcan y nos satisface que periódico tan poco sospechoso como «Heraldo de Madrid» compartiera enteramente con nosotros el elogio y el vaticinio.

Teatralería

La Empresa del Nuevo Liceo, deseosa siempre de presentar espectáculos atrayentes, contrató a la compañía de comedias «Enguidanos» que debutó el día 2 del actual, poniendo en escena la comedia de Sevilla y Carreño, titulada: «Esta noche me emborracho!». En la citada obra se puso de manifiesto la disciplina y condiciones artísticas de los elementos que forman este

estimable conjunto. La primera actriz Elvirita Enguidanos hizo una deliciosa Milagritos, y Carlos Enguidanos mantuvo en constante hilaridad a la concurrencia, que no era todo lo numerosa que fuera de desear. En noches sucesivas han puesto en escena «Papa Gutiérrez» de Serrano Anguita, farsa que tiene interés, y tuvo gran aceptación; la novela escénica de Luis de Vargas «Seis pesetas», que revela la vis cómica de la Srta. Elvirita Enguidanos, y el poema de Luis Chamizo «Las Brujas», que hizo vibrar la nota sentimental del público. Anuncian que representarán «De muy buena familia», de Benavente, y el estreno de «Los héroes de la libertad o los capitanes Galán y García Hernández», que se espera con ansiedad por el elemento popular.

Esperamos que el público que puede corresponder a la buena voluntad de la Empresa, único medio de que puedan desfilar por ésta algunas compañías y atracciones, que nos pongan al corriente de las últimas novedades escénicas.

NOTICIAS

Los aguadores vuelven o cualquier tiempo pasado fué peor

El peñón de los Angeles se ha partido sin necesidad de que ninguna mocita jacarandosa lo golpee con la tete para oír a los ángeles y pedirles novio. Nos lo han partido los técnicos y al caerse ha machucado ligeramente la tubería de aguas del Marbella y nos ha partido a todos por el eje. Estamos sin agua o por lo menos tan escasos que no hay ni para una ligera ablución de los *pinreles*. Por todas partes se inician emanaciones pestilentes.

Ya sabemos que nuestro Municipio ha tomado medidas y la cartería durará el menor tiempo.

Elogiamos sin reservas la actividad de nuestros ediles, que no hubiera sido precisa si cuando se terminó el tendido, nuestro Ayun-

tamiento de entonces se hubiera quedado con el saldo de tubos que hubieron de reexpedirse, o que entonces hubiera costado una copla y ahora valdrá lo que venga bien. Sabemos que cuando el señor Castañeda se encargó de la alcaldía ordenó se adquiriesen algunos tubos ante el total abandono en que se estaba, pero ello, claro, no es bastante en casos como este que no pueden preverse.

Con motivo de la falta de agua han hecho su aparición por la Ciudad los antiguos y clásicos aguadores con sus borriquillos, y los corrillos de fregatrices en las fuentes han recobrado su animación.

Reunión en el Ayuntamiento

En la tarde del cinco se han reunido en el Ayuntamiento convocados por el Alcalde, elementos patronales para ver de conjurar el paro obrero y evitar el planteamiento de una huelga, acordando dar colocación al mayor número posible de braceros.

Comité del partido autónomo

En la noche del uno actual celebró reunión el comité local del partido radical, procediéndose a cubrir la vacante ocurrida por fallecimiento de D. Miguel Henares Aguilera, que desempeñaba las funciones de secretario en el mismo.

El Comité quedó reorganizado en la siguiente forma:

Presidente: D. Miguel Arrabal.— Vicepresidente: D. José Alcalá Calderón.—Secretario: D. José Bujalance Santaella.—Vice-Secretario: D. Antonio Zarza Navas.—Tesorero: D. Federico Aguilar Lucena.—Vice-Tesorero: D. Adriano Casado Martínez.

Vocales: 1.º, D. Ramón Bujalance Frías.—2.º, D. Adriano Henares Aguilera.—3.º, D. José Albañil Hornero.—4.º, D. José Joaquín Priego Seto.—5.º, D. Joaquín Frías Ramos.—6.º, D. Joaquín Aragón Román.—7.º, D. Manuel Cárdenas Ríos.—8.º, D. Francisco de las Morenas Jiménez.

Se acordó igualmente por unanimidad telegrafiar al Jefe del partido D. Alejandro Lerroux, renovándole adhesión, y al Jefe provincial D. Eloy Vaquero Cantillo, felicitándole por triunfo elecciones.

Gacetilla de Informaelon

La Farmacia que estará de turno durante el próximo domingo 12, será la del Lcdo. D. Ramón de la Moneda Frías, situada en la calle Amador de los Ríos

Los estancos que permanecerán abiertos durante el próximo domingo día 12, serán los situados en la Plaza de la República, Plaza Francisco Valverde y Ruiz Frías.

De Valenzuela

Por conducto de D. Manuel Mateos López, íntimo amigo y correccionario de D. Antonio Jaen Morrente, se sabe que dicho señor le tiene anunciada su visita en la próxima semana.

Fallecimientos

El día 28 del pasado, dejó de existir en ésta el antiguo empleado de la «Casa Padillo» don Antonio Manuel Arrabal Cárdenas, padre político de nuestro estimado amigo el Concejal socialista de este Ayuntamiento don José Orejuela César y padre adoptivo del celador de Telegrafos don José Castillo Valenzuela.

Reciban los Sres. Orejuela y Castillo y familiares nuestro sentido pésame.

A los 45 años de edad ha fallecido en ésta, el veterano barbero-pe luquero don José Ocaña Melendo.

La conducción del cadáver al cementerio fué una nutrida manifestación, debido a las muchas simpatías que en vida poseía dicho señor Ocaña.

Reciban sus familiares nuestro más sentido pésame.

A los 77 años de edad, falleció en ésta la religiosa madre Sor Basilia del Espíritu Santo, en el Colegio del mismo nombre de esta Ciudad.

En Villaralto, a los 64 años de edad, falleció doña María Gómez Caballero, madre de nuestro estimado amigo don Francisco Torrico Gómez, practicante de ésta, de la Beneficencia Municipal.

Reciba nuestro sentido pésame.

Natalicios

Ha dado a luz un hermoso niño doña Fernanda Jiménez Bujalance, esposa del empleado de Arbitrios don Fernando Navarro Villalba.

Igualmente ha dado a luz una preciosa niña doña Carmen Urba-

no Bergillos, esposa de nuestro buen amigo don Rafael Quesada López.

Viajeros

Regresó de Villaralto, a donde fué con motivo del fallecimiento de su señora madre, don Francisco Torrico Gómez.

Procedentes de Madrid, regresó el culto médico forense, don Julio Barrón Rodríguez y la simpática Srta. Luisa Vivar Argudo.

Ha marchado a Madrid, a pasar una temporada, nuestro estimado amigo el culto oficial de Correos don Hilario Pérez Baena e igualmente don Pedro Alarcón Tarifa.

Boda

El día 28 del pasado tuvo lugar en la Parroquia de San Bartolomé el enlace matrimonial de la simpática joven Josefa Trigueros, con el acreditado barbero-peluquero don José Ariza Ortiz.

Bendijo la unión el párroco de dicha iglesia don Pablo Brull Carrasco.

Después de la ceremonia religiosa los invitados fueron obsequiados espléndidamente.

Deseamos a los simpáticos contrayentes una interminable luna de miel.

Toma de dicho

El día 27 del pasado, firmaron sus esponsales la agraciada joven Carmen Ariza Lucena y nuestro buen amigo don Manuel Ariza Ortiz.

La boda se verificará el próximo día 16.

Huelga

Ayer presentaron los obreros agrícolas un oficio a la Alcaldía de esta Ciudad anunciando que irán a la huelga, una vez transcurrido el plazo reglamentario, si no se accede a lo que solicitan.

Cuando escribimos estas líneas, se hacen gestiones por nuestra primera autoridad para evitar este conflicto.

BANCO CENTRAL

Alcalá, 31. - MADRID.

Teléfonos 1140, 11149 y 18282. :-: Apartado 339
Agencia: GOYA, 89 (Esquina a Torrijos)

CAPITAL AUTORIZADO. 200.000.000'00 de pesetas.
CAPITAL DESEMBOLSADO 60.000.000'00
FONDOS DE RESERVA 20,500.000'00

SUCURSALES — *Albacete, Alcalá la Real, Alcázar de San Juan, Alcoy, Alicante, Almansa, Almería, Andújar, Arjona, Arenas de San Pedro, Arévalo, Archena, Avila, Astorga, Ayora, Badajoz, Baena, Balaguer, Barcelona, Barco de Avila, Beas de Segura, Bellpuig, Benavente, Berja, Campo de Criptana, Carcabuey, Carcagente, Carmona, Cazorla, Cebrenos, Ciudad Real, Córdoba, Cervera, Damiel, Don Benito, Dos Hermanas, Elche, Enguera, Haro, Hellin, Igualada, Jaén, Játiva, La Bañeza, La Carolina, La Roda, León, Lérida, Linares, Lora del Rio, Logroño, Lorca, Lucena, Málaga, Mataró Manresa, Manzanares, Marchena, Martos, Medina del Campo, Mora de Toledo, Morón de la Frontera, Murcia, Nájera, Novelda, Ocaña, Orihuela, Olivenza, Oropesa, Osuna, Oviedo, Peñaranda de Bracamonte, Piedrahita, Ponferrada, Porcuna, Priego de Córdoba, Puente Genil, Quintanar de la Orden, Reus, Sahagún, San Clemente, Santa Cruz de la Zarza, Sevilla, Sigüenza, Sueca, Talavera de la Reina, Tarancón, Toledo, Tomelloso, Tortosa, Torredelcampo, Torredonjimeno, Torrijos, Trujillo, Ubeda, Utrera, Vera, Viliblin, Villacañas, Villa del Rio, Villarrubia de los Ojos, Villanueva del Arzobispo, Villarrobledo y Yecla. Filial: Banco de Badalona Badalona*

INTERESES DE CUENTAS CORRIENTES EN PESETAS

A la vista Dos y medio por ciento anual.
Con ocho días de preaviso Tres por ciento anual.
A tres meses Tres y medio por ciento anual.
A seis meses Cuatro por ciento anual.
A doce o más Cuatro y medio por ciento anual.

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO

Estas consignaciones que admite el Banco por el importe de la cantidad que entrega al cliente, devengan un interés de tres y medio por 100 anual 3 meses y de 4 por 100 6 meses y 4 y medio por 100 a un año.

CAJA DE AHORROS

En libretas, hasta diez mil pesetas — Interés de 4 por 100 anual.
Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras.
Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta de monedas extranjeras. Giros y cartas de crédito. Seguros de cambio. Depósito de valores y en general, toda clase de operaciones de Banca.

Sucursal en BAENA: Plaza Clemente Valverde, 6
Horas de Caja: de 10 a 2

DEFUNCIONES

Juan Manuel Luque Jabalquinto, Agustín Cantero Lozano, Clara Ortiz Fontanilla, Carmen Trujillo Guzmán, Policarpo Granados Ortega, Antonio María Arrabal Cárdenas, José Ocaña Melendo, José Alarcón Ramos, José Ocaña Rodríguez, Sor Basilia Piernagorda Jimenez del Espíritu Santo, Rosa Soriano Melendo, Rafael Escobia Camacho, Angeles Ramírez Marín, Antonio Arrabal Mármol, Gregorio García López, José Cámara Marín, Manuel Ramírez Muñoz, Encarnación Burrueco Alberca.
Total 19.

Jurado Moreno, Dolia Valera Romero, Carmen Martínez Molina, Rafael Galán Seco, José Ramírez Bergillos, Rafael Luis Romero Ordóñez, María del Rosario Villa Daza, Francisco Ortiz Alvarez, Antonio Tarifa Navas, Juan José García Flores, Joaquina Cantero Cano, Carmen Meléndez Escudero, José García Castillo, Carmen García Ortiz, José Pérez Tapia, Carmen Burrueco Cruz.

Total 23.

MATRIMONIOS

Antonio Reyes Pozo con Gonzala Muñoz León. José Arjona Ortiz con María Josefa Triguero Honora.
Total 2.

Registro Civil

26 junio al 5 de julio

NACIMIENTOS

Antonia Aguilar Comino, Antonio Barba Trujillo, Paulo Arjona Barba, Juana Molina Rubio, Rafael

Banco Español de Crédito

Capital: 100 millones de pesetas

Reservas en 30 de junio de 1930: 54 972.029 pesetas

CASA CENTRAL en Madrid: Alcalá 14, y Sevilla, 3 y 5

❖ **Más de 300 Sucursales y Agencias en España y Marruecos** ❖

Corresponsales en las principales ciudades del mundo = Ejecución de toda clase de operaciones de banca y bolsa = Cuentas corrientes a la vista con un interés anual de 2 ½ por 100

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO

Un mes	3 por 100	Seis meses	4 por 100
Tres meses	3 ½ por 100	Un año	4 ½ por 100

CAJA DE AHORROS

INTERES QUE SE ABONA: 4 por 100 anual cobrable a la vista

Se admiten depósitos de valores, objetos preciosos, etc., para su custodia en nuestras Cajas

HORAS DE CAJA: DE 9 A 13'30

Sucursal en BAENA: Plaza de la Constitución, núm. 19

Adriano Casado Martínez
Perito Agrícola

Ramón y Cajal, 4

BAENA (Córdoba)

DISPONIBLE

TODOS

Semanario popular, defensor de los intereses morales y materiales de la Ciudad :-:

Acogerá en sus columnas los problemas vitales que agitan la hora presente. Colaboraciones escogidas de personas de todas las tendencias, darán a nuestro periódico un extraordinario interés

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Baena, un mes, 0'75

Provincias, trimestre, 2'50

Número suelto, 0'20